

Das autonome Fachschaftenreferat

Das autonome Fachschaftenreferat
des AStA der Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf
• Universitätsstraße 1 • 40225 Düsseldorf



Düsseldorf, den 18. Aug. 2025

Protokoll der FSVK

am 12 August 2025

Dieses Protokoll wurde fristgerecht innerhalb von zwei Wochen veröffentlicht.

Beginn und Ort der Sitzung gemäß Einladung: 12.08.2025, 18:15 Uhr im SP-Saal

Redeleitung: Jasmin Krane (Fachschaftenreferat)

Protokollführung: Luca Püttmann (Fachschaftenreferat)

Anwesenheitsliste

| Fachschaft | Abk. | vertretende Person(en) | Anwesenheitsquote der Fachschaft seit 10/2024 |
|--|---------|------------------------|--|
| Anglistik | Angli | Tj | 15 von 18 |
| Biochemie | Biochem | Marco | 17 von 18 |
| Biologie | Bio | Nikita, Lea | 15 von 18 |
| Chemie | Chem | Parham | 8 von 18 |
| Germanistik | Germ | -- | 12 von 18 |
| Geschichts- wissenschaften und Antike Kultur | Geschi | Johannes | 18 von 18 |
| Informatik | Info | -- | 17 von 18 |
| Jüdische Studien und Jiddistik | JJ | Elisa | 14 von 18 |
| Jura | Jura | -- | 10 von 18 |
| Kommunikations- und Medienwissenschaft | Mewi | -- | 10 von 18 |
| Kunstgeschichte | KuGe | Alina | 14 von 18 |
| Linguistik und Computerlinguistik | Lingu | Vincent | 18 von 18 |
| Literaturübersetzen | LÜ | Chiara | 15 von 18 |
| Mathematik | Mathe | -- | 17 von 18 |
| Medien- und Kultur- wissenschaft | MeKuWi | -- | 4 von 18 |
| Medizin | Medizin | -- | 7 von 18 |
| Modernes Japan | MoJa | Teycan, Gregor | 14 von 18 |
| Musikwissenschaft | Muwi | -- | 1 von 18 |
| Naturwissenschaften | Nawi | Charlie | 18 von 18 |

| Fachschaft | Abk. | vertretende Person(en) | Anwesenheitsquote der Fachschaft seit 10/2024 |
|--|---------|------------------------|--|
| Pharmazie | Pharm | -- | 7 von 18 |
| Philosophie | Philo | Luca | 6 von 18 |
| Physik und Medizinische Physik | PuMP | Arne, Ben | 15 von 18 |
| Politikwissenschaft | Powi | Remo | 16 von 18 |
| PPE | PPE | Lilia, Franka | 10 von 18 |
| Psychologie | Psy | Eleni | 16 von 18 |
| Romanistik | Roman | -- | 1 von 18 |
| Sozialwissenschaften und Soziologie | Sowi | Julian | 16 von 18 |
| Toxikologie | Toxi | -- | 5 von 18 |
| Transkulturalität | TKu | -- | 9 von 18 |
| Wirtschaftschemie | WiChem | -- | 6 von 18 |
| Wirtschafts- wissenschaften | Wiwi | Nils | 10 von 18 |
| Zahnmedizin | Zahnmed | -- | 3 von 18 |

| Institution | Name | Anwesend |
|------------------------------|------------------------|----------|
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Aki Moll | ja |
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Gustav Schauer | nein |
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Jasmin Krane | ja |
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Luca Müller | ja |
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Luca Püttmann | ja |
| Fachschaftenreferat (FS-Ref) | Okami Hassels | ja |
| AStA-Vorstand | Antonio Teixeira Bosch | nein |
| AStA-Vorstand | Elias Warnke | nein |
| AStA-Vorstand | Ritchia Chandrasegaram | nein |
| AStA-Vorstand | Salwan Saba | nein |
| SP-Präsidium | David Adelman | nein |
| SP-Präsidium | Kendra Eckardt | nein |

Weitere Anwesende und Gäste

Jiaqi L. (Nawi-Studi)

Beginn der Sitzung: 18:20 Uhr

TOP 0: Regularien

Beginn: 18:20 Uhr

Die Ordnungsmäßigkeit der Einladung wird festgestellt.

Aufgrund von 17 vertretenen Fachschaften wird die Beschlussfähigkeit der FSVK festgestellt.

Genehmigung des Protokolls der FSVK am 15.07.2025:

(ggf. Anmerkungen zum Protokoll)

[18:21 Uhr: Die Powi erscheint zur FSVK. Es sind nun 18 stimmberechtigte FSen vertreten.]

Aki (FS-Ref): Änderungsantrag in TOP 2 c): „Ich möchte darauf hinweisen, dass nicht öffentlich diskutiert wurde und unter Ausschluss der Referenten.“ ändern zu „Ich möchte darauf hinweisen, dass bei der letzten Wahl nicht öffentlich diskutiert wurden und unter Ausschluss der Referent*innen.“

Änderungsantrag in TOP 3: „[Aki (FS-Ref): Dem möchte ich widersprechen.]“ nach „... zu tun.“ in S. 14, Z. 24 hinzufügen.

Abstimmung: (Änderungsanträge von Aki)

dafür: 18, Enth.: 0, dagegen: 0

Die Änderungen sind einstimmig angenommen

Redaktionelle Änderungen:

In TOP 2 c): „Δ“ ändern zu „Diff. (Ja-Nein)“.

In TOP 3: In S. 10, Z. 24: „Perons“ ändern zu „Person“ und in S. 11, Z. 12: „Relative“ ändern zu „Religiöse“.

Das Protokoll wird mit diesen Änderungen einstimmig genehmigt

Genehmigung der Tagesordnung

Vorgeschlagene Tagesordnung gemäß Einladung

TOP 0: Regularien

TOP 1: Berichte

A) Berichte des Fachschaftenreferats

B) Berichte des AStA-Vorstands

C) Berichte des SP-Präsidiums

D) Berichte der Fachschaften

E) Sonstige Berichte

TOP 2: Antrag: Resolution Wissenschaftsfreiheit

TOP 3: ESAG

TOP n: Verschiedenes

Änderungsanträge zur Tagesordnung

Keine Änderungsanträge

Abstimmung über die (geänderte) Tagesordnung:

Ja: 18, Nein: 0, Enthaltungen: 0

Damit ist die Tagesordnung genehmigt.

Genehmigte Tagesordnung:

| | |
|--|---|
| TOP 0: Regularien..... | 2 |
| TOP 1: Berichte..... | 4 |
| TOP 1A: Berichte des Fachschaftenreferats..... | 4 |
| TOP 1B: Berichte des AStA-Vorstands | 4 |
| TOP 1C: Berichte des SP-Präsidiums | 4 |
| TOP 1D: Berichte der Fachschaften..... | 4 |
| TOP 1E: Sonstige Berichte..... | 4 |
| TOP 2: Antrag: Resolution Wissenschaftsfreiheit..... | 4 |
| TOP 3: ESAG..... | 6 |

| | |
|-----------------------------|---|
| TOP n: Verschiedenes | 6 |
| Abkürzungsverzeichnis | 8 |

TOP 1: Berichte

TOP 1A: Berichte des Fachschaftenreferats

Beginn: 18:23 Uhr

Jasmin (FS-Ref): Die Awareness-Westen sind da, holt sie euch am besten gleich ab.

Aki (FS-Ref): Die ausgefüllten Konstituierungs-Protokolle brauchen wir noch von euch. Es ist sehr wichtig für die Buchhaltung, und damit ihr auch Zugriff auf eure Gelder habt.

TOP 1B: Berichte des AStA-Vorstands

Beginn: 18:24 Uhr

[Der Vorstand ist nicht anwesend. Der Bericht vom Vorstand ist unten ans Protokoll angehängt.]

TOP 1C: Berichte des SP-Präsidiums

Beginn: 18:24 Uhr

[Das SP-Präsidium ist nicht anwesend. Der Bericht vom SP-Präsidium ist unten ans Protokoll angehängt.]

TOP 1D: Berichte der Fachschaften

Beginn: 18:24 Uhr

Ben (PuMP): Wegen der Vollmachten/Genehmigten der Metro-Karten hat Ute gesagt, dass noch 10 Stück möglich sind und es könnte ein Problem für die ESAG werden.

Jasmin (FS-Ref): Wann hats sie es erzählt?

Ben (PuMP): Clemens hatte vor der FSVK uns angesprochen.

Luca M. (Philo): Es gibt in der PhilFak eine neue PO2025 mit kleinen und teilweise großen Änderungen, je nach Fachschaft. Der Studiendekan möchte sich mit den PhilFak-FSen zusammensetzen. Falls ihr Interesse habt, meldet euch für die Terminfindung bei mir.

TOP 1E: Sonstige Berichte

Beginn: 18:26 Uhr

[Ist gibt von keiner Seite sonstige Berichte.]

TOP 2: Antrag: Resolution Wissenschaftsfreiheit

Beginn: 18:26 Uhr

Jasmin (FS-Ref): Hält es wer für notwendig, dass ich es vorlese?

[Es gibt keine befürwortende Äußerungen für ein Vorlesen.]

Jasmin (FS-Ref): Gibt es Wortmeldungen oder Änderungsanträge zur Reso?

Aki (FS-Ref): Bei der SP-Sitzung wurde diese Reso eingebracht, die sich vor allem auf die Situation in den Hochschulen in den USA bezieht. Es wurde auch lebhaft diskutiert, inwiefern man Bezug nehmen sollte, wie z. B. zum Nah-Ost-Konflikt. Es geht in die allgemein politische Richtung, ist aber für uns OK es zu beschließen. Das SP wollte nicht über euch hinweg entscheiden, deshalb hier auf der FSVK.

Jasmin (FS-Ref): Gibt es mehr Meinungen?

Jasmin (FS-Ref): Änderungsantrag: Die „Fachschaftenvertretung“ ergänzen direkt in der ersten Zeile.

Abstimmung: („Fachschaftenvertretung“ ergänzen)

dafür: 17, Enth.: 1, dagegen: 0

Der Änderungsantrag ist mit einer Enthaltung einstimmig angenommen.

Nils (Wiwi): Änderungsantrag: Würde das mit dem Nah-Ost komplett streichen.

Aki (FS-Ref): Ich würde mich in gewisser Weise dagegen aussprechen. Im Antragstext steht nur, dass wir uns der Reso anschließen, auch wenn Änderungen möglich sind, und einerseits wegen formelle Sachen. Ich kann nur sagen, dass im Parlament eine Diskussion gab. Letzten Endes wurde sich auf die Version geeinigt, wie sie jetzt hier ist.

Jasmin (FS-Ref): Gibt es Meinungen dazu?

Ben (PuMP): Meiner Meinung nach ist das hochschulpolitisch und nicht allgemeinpolitisch.

Aki (FS-Ref): Kontext dazu ausm Parlament: Es war sicher, dass man sich nicht zum Konflikt positioniert hat, sondern auf die Wissenschaftsfreiheit in Deutschland. Es wurde sich konkret darauf bezogen, dass die damalige Wissenschaftsministerin Fördermittel prüfen wollte von Forschenden, die sich in einem offenen Brief zur Situation in Nah-Ost geäußert haben. Natürlich trifft es eine Aussage, wenn die Reso in die FSVK und das SP geht und sich entschieden wird unterschiedlich abzustimmen, was von außen gesehen etwas aussagt.

Nils (Wiwi): Ich finde den Aspekt zur USA gut. Mit Nah-Ost bringen wir einen politischen Aspekt rein. Wir würden es uns einfacher machen, es rauszulassen.

Nikita (Bio): Es würde den Kontext einfacher machen. Es ist eine Veranschaulichung der Lage und ich finde es sinnvoll, es stehen zu lassen.

Chemie (Parham): Ich finde, dass es relevant ist, dass um den Nah-Ost-Konflikt falsches gesagt wurde und in den USA wer deshalb rausgeschickt wurde. In den USA werden Menschen aus dem Land geworfen, weil sie sich kritische geäußert haben. Es wird keine Seite eingenommen. Der Begriff ist vollkommen ungeladen.

Ben (PuMP): Das sehe ich auch so und wir als Fachschaft haben auch die Aufgabe politisch zu bilden.

Luca (Philo): In einem universitären Kontext ist es gut aufgehoben einen politischen Diskurs zu geben und einen Raum, in der wir uns sicher fühlen.

Abstimmung: (den Teil mit Nah-Ost rausstreichen)

dagegen: 14, Enth.: 3, dafür: 1

Der Änderungsantrag der Wiwi ist mit der überwiegenden Mehrheit nicht angenommen.

Abstimmung: (Annahme der Reso mit den Änderungen)

dagegen: 0, Enth.: 1, dafür: 17

Die Reso ist mit einer Enthaltung einstimmig angenommen.

TOP 3: ESAG

Beginn: 18:39 Uhr

Jasmin (FS-Ref): Wir hatten bis Sonntag, den 10.08.2025 die Frist für Veranstaltungsanmeldungen und Awareness-Konzepte gesetzt. Für die FSen, die noch nichts eingereicht haben, reicht es noch nach. Schickt uns außerdem noch eure Informationen für die ESAG-Website.

Luca M. (FS-Ref): Ihr fragt euch wie es mit P2 aussieht? Wir auch. Wir haben im SP 20.000 beantragt, werden aber nicht alles bekommen. Wir haben ein Gespräch mit der Unileitung/verwaltung geführt und haben am Mittwoch wieder ein Gespräch, bei dem D6 auch dabei sein wird und in der wir besprechen, wo man alles sparen kann. Auch für Sponsoring haben wir schon anfragen gemacht. Wir kriegen vermutlich Gelder von der TK und der Sparkasse, genauer SMoney. Das müssen wir morgen dann finalisieren. Für Helfende werden wir Zugriff auf den E-Mail-Verteiler vom SSC erhalten. Wir brauchen viele Helfende Leute, allein schon für die Hörsäle. Mir wurde oft gesagt P2 sei langweilig, und da stimme ich zu. Deshalb wollen wir mehr Interaktion reinbringen. Wir verbessern die Hörsaal-Technik und ich habe auch schon ein paar Folien erstellt. Kommt gerne zur SP-Sitzung nächsten Montag, damit die FSen ihre Position vertreten können.

Aki (FS-Ref): Ich möchte mit den Appell an euch richten, euch ins Helfenden-Tool einzutragen. Wenn es final steht, kommt P2, Awareness, Auf- und Abbau und Ausschank noch dazu. Den Ausschank würden wir im 2h-Rhythmus machen.

Jasmin (FS-Ref): Habt ihr noch was zu ESAG?

[Es gibt keine Rückmeldungen zum Thema ESAG.]

TOP n: Verschiedenes

Beginn: 18:44 Uhr

Luca M (FS-Ref): Bereitet euch vor wie die MFA funktioniert. Es wird wahrscheinlich nicht in der ESAG-Woche funktionieren. Die Leute haben nicht geschaut, ob es auch bei einer größeren Benutzermenge läuft.

Chemie (Parham): Gerade bei unbelasteten Zeiten ist es auch mal ausgefallen. Es wird mit der digitalen Einführung dann ganz lustig.

Julian (Sowi): Habt ihr ein Update zur Web-Ex-Lizenz.

Luca M. (FS-Ref): Ich meine, es war nur noch für Mitarbeitende. Es gibt glaub ich noch einzelne Lizenzen für Studierende. Sie wollen aber sie nicht so raushauen, weil es Mehrkosten sind.

Charlie (Nawi): Der MFA ist noch nicht so ausgeklügelt. Dinge wie, dass es mich rausschmeißt oder den Zugangs-Code nicht annimmt, obwohl der korrekt ist, und noch viele weitere Fehler, die

ich erlebt habe, sollten also erstmal überarbeitet werden, bevor wir es an den Erstis loslassen. Die sollen erstmal Dinge richtig überprüfen auf (mögliche) Fehler, bevor sie was raushauen und dann nicht funktioniert. Es ist einfach scheiße.

Johannes (Geschi): Die Uni kann einfach nichts mit Technik.

Ende der Sitzung: 18:48 Uhr

Das Fachschaftenreferat

Anhang: Abkürzungsverzeichnis, Bericht vom AStA, Bericht vom SP-Präsidium

Abkürzungsverzeichnis

Die Abkürzungen für Fachschaften sind der Anwesenheitsliste am Anfang des Protokolls zu entnehmen.

| Abkürzung | Langform/Erklärung |
|-------------|--|
| AK | Arbeitskreis |
| AntiFARaDis | Referat gegen Faschismus, Antisemitismus, Rassismus und Diskriminierung |
| AStA | Allgemeiner Studierendenausschuss |
| BIPoC | Black, Indigenous and People of Colour |
| D6 | Dezernat 6 (zuständig für Gebäudemanagement, gleiches Schema für andere Dezernate) |
| ESAG | Erstiwoche („Erst-Semester-Arbeits-Gemeinschaft“) |
| FakRat | Fakultätsrat |
| FemRef | Feministisches Referat |
| Finanzref | Finanzreferat |
| FPA | Finanzprüfungsausschuss |
| FS | Fachschaft |
| FS-Ref | Fachschaftenreferat |
| FSR | Fachschaftsrat |
| GO | Geschäftsordnung |
| HCSD | Heine-Center for Sustainable Development |
| PhyNIx | Verbund der Fachschaften „Informatik“, „Naturwissenschaften“ und „Physik und Medizinische Physik“ |
| IT-Ref | IT-Referat/Referat für Informationstechnik |
| KultRef | Kulturreferat |
| LesBi | autonomes Referat für lesbische und bisexuelle Studierende |
| MathNat | Mathematisch-Naturwissenschaftliche Fakultät |
| NaMo | Referat für Nachhaltigkeit und Mobilität |
| PhilFak | Philosophische Fakultät |
| PrÖff | Referat für Presse und Öffentlichkeitsarbeit |
| SP | Studierendenparlament |
| SPM | Verbund der Fachschaften „Sozialwissenschaften und Soziologie“, „Politikwissenschaft“ und „Kommunikations- und Medienwissenschaft“ |
| StEP | Standard-ESAG-Plan(ung) |
| TINBy | Referat für trans*, inter und nichtbinäre Studierende |
| TOP | Tagesordnungspunkt |
| ULB | Universitäts- und Landesbibliothek |
| VV | Vollversammlung (meist Fachschafts-Vollversammlung, FSVV, oder Vollversammlung der Interessensgruppe eines autonomen Referats (aRV)) |
| ZOO | Zuordnungsordnung (Ordnung zur Zuordnung der Studierenden zu den Fachschaften) |